

## Pour une vision régionale de Santiago du Chili

Gerardo Ubilla-Bravo, Gilles Antier

## ▶ To cite this version:

Gerardo Ubilla-Bravo, Gilles Antier. Pour une vision régionale de Santiago du Chili. Villes en développement, 2013, 10.13140/2.1.1823.3604. halshs-01274029

## HAL Id: halshs-01274029 https://shs.hal.science/halshs-01274029

Submitted on 20 Feb 2016

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers. L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



l'un des premiers essais pour articuler les efforts entre les différents preneurs de décision, construire de nouveaux mécanismes politiques, institutionnels, citoyens et financiers, et mettre en marche ces solutions techniques dans une perspective multisectorielle.

Le Sommet fait partie d'un processus général de dialogue/ concertation. Il s'enrichit de la diversité de ses participants, de la confrontation des thématiques intersectorielles ainsi que de la pluralité des approches techniques, des idéologies politiques, des origines géographiques et des genres.

Nous avons cherché à promouvoir une large réflexion autour du type de communautés, de villes et de régions que nous construisons, en vue de lutter ensemble contre le changement climatique. Nous avons même inclus le regard de leaders d'opinion comme partie intégrante et stratégique de la lutte contre le changement climatique. La manière dont l'information est construite et diffusée et la façon dont se consolident les imaginaires et les représentations sociales autour de ces thèmes sont fondamentales.

De nombreux cas, en provenance de villes de tous les continents, ont été présentés lors du Sommet de Bogota, ce qui a permis de prendre conscience du leadership des autorités locales face à ce défi global ainsi que des différentes associations qui émergent pour construire des actions à diverses échelles et avec différents acteurs.

Parmi les grands messages politiques et citoyens qui sont ressortis du Sommet, nous pouvons souligner les suivants :

- Lutte contre le changement climatique et lutte pour la réduction de la pauvreté doivent être intimement liées, en particulier dans une région comme l'Amérique latine.
- La volonté politique est fondamentale pour lancer et appuyer les initiatives destinées à faire face au réchauffement global.
- La gouvernance des villes dans le contexte d'un climat changeant exige une articulation

des efforts entre les autorités locales, le secteur privé et la société civile.

- L'intégration de la ville avec sa région constitue un pilier fondamental pour le développement durable de nos territoires.
- L'information et la communication sur le changement climatique et les villes requièrent un réajustement de paradigme. Finalement, bien que les émissions de gaz à effet de serre (GES) des métropoles latinoaméricaines soient relativement faibles au niveau mondial, celles-ci ont pris conscience de leur capacité à être exemplaires

en la matière, notamment en incluant les citoyens et communautés locales. Les métropoles de la région ont exprimé à de nombreuses occasions, et ont répété lors du Sommet de Bogota leur volonté de travailler conjointement pour faire face aux défis du changement climatique. Dès lors, dans le cadre du Sommet, 17 nouvelles villes ont décidé de signer le Pacte de la ville de Mexico contre le Changement Climatique et plus de 25 villes latino-américaines ont signé la Déclaration de Bogotá « Villes Humaines face au Changement Climatique ».



Cérémonie d'ouverture du Sommet de Bogota

## Pour une vision régionale de Santiago du Chili

Par Gerardo Ubilla Bravo, géographe au Dept de Planification régionale, gubilla@gobiernosantiago.cl & Gilles Antier directeur international IAU IdF, ailles.antier@iau-idf.fr

ragile, contrainte et déséquilibrée, l'agglomération de Santiago connaît depuis quarante ans une perpétuelle

extension que les schémas d'aménagement successifs ont plus souvent accompagnée que maîtrisée. Pire encore, cette flaque urbaine s'étend au cœur d'une très grande région métropolitaine (15.554 km²) qui n'a jusqu'ici jamais fait l'objet d'un réel

projet d'ensemble. Un premier Plan régional de développement urbain et rural a certes proposé en 1999 une croissance mieux répartie sur l'armature urbaine régionale, mais il n'a jamais été adopté. Le projet a toutefois constitué une référence suffisante pour inspirer ensuite un nouveau cadrage territorial à long terme . Il

> reprenait le principe d'une série de pôles régionaux à l'ouest et au sud, complétée au nord par un second groupe de pôles intermédiaires, parfois issus de méga-projets.

Dans la logique de décentralisation en cours au Chili, le gouvernement régio-

nal a alors engagé l'étude d'une stratégie régionale d'aménagement pour cadrer le futur Plan Régional d'Aménagement du Territoire (« PROT »). Mais elle a constitué plus une addition des politiques sectorielles que l'amorce d'une vision régionale réellement dynamique.

Aujourd'hui relancé, le PROT a pour enjeu de livrer un projet cohérent pour l'ensemble de la région métropolitaine prise comme un territoire commun. Véritable chaînon manquant, il vise à territorialiser la stratégie régionale d'aménagement pour devenir le cadre de référence du schéma en vigueur pour l'agglomération (le PRMS). Une première problématique de base de la région de Santiago est ainsi venue en discussion, avec en point d'orgue un atelier tenu à Paris en avril 2013. Elle précède un véritable exercice de "vision régionale" qui sera réalisé à Santiago en octobre. L'objet d'un tel document, non normatif, mais déjà spatialisé, sera de formaliser enfin une vision partagée du développement régional par les principaux décideurs, en amont du futur PROT.



Vue de la ville Santiago du Chili